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专门研究“不确定性”，诺奖得主汉森认为

制定政策应关注长期而非短期波动

! ! ! !拉尔斯!汉森"!"#$年出生于美国伊利诺州#经济学家"芝加哥

大学经济和社会科学资深讲座教授# %"&'年获明尼苏达大学经济

学博士学位"%"'%年起在芝加哥大学任教#学术上最主要的成果在

于发现了经济和金融研究中极为重要的广义矩方法$())%# 因在

资产定价实证分析方面的突出贡献"与另外两位美国经济学家&&&

尤金!法玛和罗伯特!席勒分享了 *+%,年诺贝尔经济学奖#

! ! ! !上海交通大学安泰管理学院 !"#$ 春季 %&'( 班的学员们! 开学第

一课就由汉森来主讲" 座无虚席的演讲厅里!走道两旁都站满了#粉丝$%

很难想象!如今一副典型学者长相的汉森!少年时期曾是个&不尊重权

威$的&差生$%

作为旁人眼中的权威!汉森显得格外谦逊'朴素"一个多小时的演讲中!

开头就花了不小的篇幅介绍众多学术前辈走过的路" 但一幅幅&插播$的背

景图片'常常不自觉加快的语速等等!还是多少&暴露$了他头脑里的&天马

行空$" 就像他建议年轻学者做的那样(面对种种不确定性!跳出常规思维!

发挥自己的创造性%

本报记者 鲁雁南

! ! ! !令汉森享有盛名的广义矩方法
（!""），对大众而言着实是一门艰
深的学问。为此，汉森给出了一个相
对通俗的解释。“我将其理解为一种
统计学的方法，这种方法可以让研
究者在面对一个动态的经济模型
时，不需要面面俱到，只需要测试这
个模型中某些关键的组成部分就可
以了”，汉森说，“我的研究就是让人
们可以发现宏观经济学和金融市场
之间的联系，而不需要去设计或者
研究出一个完整的、关于宏观经济
的模型，这对经济学模型的发展和
统计测试来说，具有很好的价值。”

汉森说，创建任何一个模型时，
都需要把不确定性因素归属进去。
这种不确定性，来源于两个方面。首
先是模型之外的不确定性：在模型
以外，经济学会进行统计学的分析，
这是计量学的一部分，比如很多动
态经济学的模型，模型建立者的工
作就是去分析模型之外未知的参
数，去研究这些参数的测试过程中，
哪些模型是最佳的，同时有预测型
的模型，和历史数据进行分析，得出
有效的模型。
与此同时，模型内部也会产生

不确定性。“经济学家都是人，决策

也是人做的，无论是企业家、消费者
还是投资者，他们都是模型之内的
行动主体，他们本身也是不确定性
的来源。”

进一步深入探究不确定性，汉
森将其分为 #个组成部分：
一是模型本身的风险，即这个

模型适用于未来事件的概率如何？
通常来说，这个概率是可知的；

二是模型本身的模糊性，面对
多个可能基于未知参数的模型时，到
底给予每个模型多大程度的信赖？必
须要就这些模型做出相应的权重。

第三个也是最困难的一部分，

就是模型本身的设定是错误的。汉
森说，“我们知道这个模型并不完
美，如何来使用呢？必须要进行分
析，清楚地知道模型局限在哪里，哪
些局限和现实条件会对结果产生最
大的影响。”
即便是经济学“牛人”，也不可能

完全理解所有的事情。正是从这一认
识自身局限性的角度出发，汉森指
出，政策制定者应该尽量让政策变得
更加简单、更具透明性，从而减少整
个政策所影响的领域，或是减少一
些模糊政策的执行，“有时候复杂的
问题以简单之道来解决反而更好，
我们要更多地去思考决策受到哪些
外部不确定性因素或是个人因素的
影响，以便推出更多更好的政策。”

! ! ! !尽管主持人在论坛开讲前就提
醒大家，中国经济并非汉森重点研究
的领域。但这位和中国有着特殊缘分
的诺奖得主，还是绕不开这一话题。
汉森的太太蒋人瑞，是台湾著

名经济学家蒋硕杰的女儿。“岳父大
人”蒋硕杰曾在国际货币基金组织
工作，也是首位获得诺贝尔经济学
奖提名的华人。虽然不像此前外界

误传的那样“会说中文”，但汉森对
中国的好感显而易见。
面对同台交流的广发证券首席

经济学家刘煜辉、交大安泰管理学
院教授潘英丽等专家学者，以及台
下刚刚入学的 $"%&学员，汉森在
开场白中这样说道：“中国有很多的
专业人员其实也是非常好的经济学
家，我也有很多的中国学生。我很乐

观，未来会有中国学生获得诺奖。”
被问及“当下中国经济在哪些

领域存在不确定性的系统性风险？
有哪些解决措施？”时，汉森则略带
幽默地回答：“这个问题应该是我问
你，而不是你问我。”在他看来，问题
的关键更在于诸多领域的不确定性
到底有多少。
在随后几天，参加另一场国际

研讨会并作题为《不确定性、估值与
政策关系》的学术报告时，汉森更加
明确地表示了对中国经济持续增长
的信心。“在对市场没有全面了解的
情况下，贸然说楼市将崩盘是不负
责任的”，汉森认为，针对当前中国
所面临的影响经济增长的不确定性
因素，中国政府应该分清楚哪些是
短期波动，哪些是长期冲击，“制定
政策的关注点应该是长期冲击，不
要因为短期的波动而偏离长期增长
政策的轨道。”

! ! ! !作为 '()*年诺贝尔经济学奖
的 *位得主之一，汉森到哪里，似乎
总是免不了与另外两位得主———同
为美国经济学家的尤金·法玛和罗
伯特·席勒相提并论。

在与交大 $"%+ 学员现场互
动环节中，第一个抛向汉森的问题
就是：“尤金·法玛和罗伯特·席勒的
观点其实跟你不一样，一个是‘市场

有效性’、一个是‘市场无效性’，而
你的观点是不确定性的统计模型，
请问你对另外两位教授的看法如
何？”
汉森并不回避点评，还开玩笑

地表示：“我觉得这个问题挺有意思
的，因为人们从来不问他们对我的
观点怎么看的。”汉森说，他和法玛、
席勒曾多次一起参加专家小组讨

论，“他们两个都是我学术上的‘敌
人’，但是作为诺奖的共同得主，我
们的工作之间是有共同点的，都是
用循证学的方法来弥补不同模型之
间的差距。法玛做了非常重要的工
作，他挑战了经验数据方法的一些
弱点，在金融市场中我也受到了他
们非常大的影响。我们现在也有协
作，希望能够建立更好的市场经济

模型。”
当有人问道：“能否给年轻学者

一些建议，应该如何推进自己的事
业？”时，汉森说：“这个问题问得好。
我不希望告诉年轻人，你该去研究
什么。首先，你要问自己，你对哪个
领域感兴趣，有热情？这非常重要。
其次，你要有创造性，要跳出常规的
思维框架。尤其当我们处于‘后金融
危机时代’，你一定要有敢于质疑、
挑战权威的精神，不能假设所有模
型都是成立的。”

! ! ! !! 谈到&金融监管$!汉森

表示! 这是自己 &不擅长的领

域$!但他相信!金融监管的目的

应该是降低市场的不确定性!以

此来促进金融市场的发展% 为

此!他建议(中国政府应该让金

融政策更加公开'透明!以减少

市场的不确定性!并引导更多的

民营资本参与金融市场竞争%

! ! ! !! 汉森还特别提到! 其实

很多人对&有效市场$的概念本

身理解有偏差% &如果一定要争

论)有效市场*是一个正确还是

错误的概念!我认为!它是一个

错误的概念!当然它错得非常有

意思% $

汉森说!关于&金融泡沫$!大

家也有不同的观点!&我们看到

很多资产价格慢慢提高!有些是

崩盘了!我需要一个模型来提出

洞见%现在也有一些关于泡沫的

非常有意思的模型!但并没有给

到我们非常有用的方法!让我们

定性地来计算这些泡沫%我面临

的挑战就是!知道未来哪个模型

是最佳模型% $

! ! ! !! 对于当前中国出现的庞

大的&影子银行$的问题!汉森提

出( 政府要做的是加强监管!而

不是去戳破泡沫% &对于泡沫这

个概念! 我们应该更加全面地

来看%到底什么是泡沫+泡沫当

中的构成要素是什么+ $! 汉森

说!很多经济模型都没有给泡沫

一个明确的定义!而且!泡沫这

个词汇本身就带有贬义!从正规

建模的角度来说是!这个名词是

不严格的!&所有这些更加深入'

更加全面理解的工作!都需要我

们来完成% $

%&'(
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围绕“金融改革创新与风险防范”的主题，汉森重点阐述不
确定性带来的影响。“我是一个专门‘建模’（建立模型）的人，最
主要的研究就是不确定性”。在汉森看来，不确定性在日常生活
中无处不在，影响着我们的决策，在我们个人的成长和整体经

济的成长中都扮演着重要的角色。“政策的制定者通常倾向于根
据市场表现，随机灵活地制定政策，但正是这种不确定性加剧了
金融市场的不确定性和波动”，汉森认为，面对复杂问题，尽量推
出简单透明的政策，往往可减少不确定性。

谈理论'不确定性源于外部和内部两方面

谈中国'应该分清楚短期波动和长期冲击

谈(敌人)'共同点是弥补不同模型间的差距
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